
1す歯e毒毎
発行北IIiかっばの会〒189－側舷東村山高野口町㌻11－8

三島方丁軋一議X O42－39十2365

言語1品籍蒜器漱a。a

2007年4月14日

Vol．68

水ぬるみ
かっばも子ども

大はしゃぎ　号

5月20日（日）北川クリーンアップ

淵の窓の雑木林が開発で危機に！！

「トトロの森の原風景」淵の森の自然を残すための募金活動を応援、

協力しませんか！
1996年、秋津駅近く、柳瀬川流域の淵の森が宅地開発されようとし

ました。イイチリンソウやニリンソウ、カタクリが自生する素晴らしい

雑木林です。それを残すために「となりのトトロ」の監督宮崎駿さんが
私費3億円を投じ、それに呼応し、東村山、所沢両市も予算計上、公有
地化に成功、みごとに雑木林が保存されました。以来10年、宮崎さん
を中心に多くの市民参加で、森の再生がはかられ今に至ります。柳瀬川
ではアユも遡上するなど、生態系が回復するにつれ川も森も元気になっ
ています。

ところがここにきて、淵の森の対岸の雑木林が再び宅地開発にさら
されようとしています。宅地化されると、柳瀬川の自然護岸はコンク
リート化され、森はいっきに焼失してしまいます。今回のエリアはす
べて東村山市に入ります。火急速やかに東村山市に公有地化するため

の陳情と募金活動が所沢の「淵の森保全連絡協議会」〈会長：宮崎駿
さん）が率先して開始しました。（東村山市民連絡会設立趣意書から）



‘ii‾淵の森の自然を残すための募金活動を応援、協力しませんか！ 
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募金先、連絡先は下記の通りです。 

1募金目的小さいながらも市民の力を結集して募金を集め、東村山市へ「公有地化」 

してもらうための寄付」をする。 

2　歳金管理　淵の森保全連絡協議会〈会長；宮崎駿） 

3振込口座・郵便貯金〈店番10120）口座番号10090901口座名「安松橋 

付近の貴重な緑地を保全する連絡協議会会計　栗原保男」 
“東京部長銀行秋津支店（055）口座番号　0601496 

口座名「淵の森保全連絡協強全会計　栗原保男」 

4　募金単位1日1000円〈何口でも可；領収蕾発行） 

5　募金期限　2007年5月31日〈約2ケ月間） 

6問合せ　　事務局長　安田敏男　く血＆ファックス04－2944－2633）〒359－0025所 

沢高下安松476－1 

看なんとしても「公有地化」を実現するために、ご協力をお願いいたします。 

○また、木が切られ加＼ようば現場の監視」も必要です。 

S市民パワーを結集してがんばりましょう！　　　　　　＜会長；宮崎駿より＞ 

宮崎駿さんたちの呼びかけに呼応 �*�,�,�,ﾈ檍.��9lｩ4�,仄i|ﾘ+X-ﾈ+x�"�

し、東村山でも「淵の森の自然を残そ 兒8,ﾉ��*｣��D�+ﾘ+����i��.x+X*)��,��

う！東村山市民連絡会」が発足しまし 兔�.ﾘ,�,H*(-ﾈ+x�)fｹ�ﾈ,X.�5(984�8ｨ�ｸ6x*�.r�

た。 緑に関心を持つ様々な市民、自然保 �7�,ﾈﾎﾈｭﾘ,�,�,�,C9D霹�+�7偃�,ﾉ|�.��

落ち着き始めてきています。自然の復 

攫団体のゆるやかな参加を求め、一 侏9|ﾘ,h��*�,ﾈ鳧齷�(/��8+ｸ*H,h+X+ﾘ�2�

繍こ淵の森の保全に向けてがんばり 冕�,ﾉ|ﾘ*ｨﾋｸ.ｨ,H*ｸ+ﾘ,ﾈ+�,h��ｫH+X,H*"�

ませんか！ �-ﾈ+x�"�

「淵の森の自然を残そう！東村山市民 冉ｹ�ﾈ,ﾈ+x*�,ﾈ岔zﾈ,ﾈ+�,h,X+x�(�x��

連綿会」連絡胸像北柏 �.�+�*��ﾘ*ﾘ,ﾉ_ｸ,ﾈ+(ｺi|ﾘ/�*旭�*(+X-ﾂ�+x�(�x�.ｨ,闔ｩ7���Z8,ﾉ��/�ﾊ�,俎8,��,H-ﾘ,H*ﾘ+�+8*(�"�

∴∴∴∴ 



国璽第6回北川流域探検早春ウオーク3・21（祝） 

次の流域探検はホタル観察を予定！ 

春を感じるようになった3月21〉　蛍の棲む環境エリアと人が入り 

日（祝）早春ウオークを楽しみま　込むエリアとの共存をどのように 

した。当日は桜の種類によっては　バランスをとっていくのかが課題 

わずかに開花している状況で、晴　と思われました。その後、多摩湖 

天の下、17名が参加し春を満喫　堰堤工事の実態を把握するため 

しました。　　　　　　　　　　　に、堰堤工事の展望台を訪れ、工 
八国山でウオークがてら野草を摘　草の影響などについて確認しまし 

みました（タンポポ、ヨモギ、ナ　たが、北川の流量確保の問題など、 
ズナ、カラスノエンドウ、ノビル　引き続き注現していくことを皆で 

の球根など）。幹事の手違いにより　再確認しました。 

野草のてんぷらをすることはでき　　今回は合計で約10キロのウオー 

ませんでしたが、みな童心に帰っ　クとなり、皆心地よい汗をかくこ 

て楽しく採取することができまし　とができました。第7回の北川流 

た（参加者の皆様、ごめんなさい）。，域探検は、6月中旬頃、蛍の観察を 

昼食後、北川沿いを遡り、狭山　行う方向で検討中です。 
公園内の北川を訪れ、ビオトープ　　　　　　　　　　　　（清水） 

化検討のための下見を行いまし　言 
たっ　　I　　　　　　　　　　′」〇一●」〇一．●↓ 

l融軽信慧豊霊慧止訓 
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闘鶏iii 
評聞合せ：みどりと公園課　　　訓 

．亨．，扮、　　　　　　　　I　　Tel（042）393－5111　● 

田；＊終了後豚汁サービスあり： 　　　●　　　● 木杯を見上げるKちゃん八回山司」 



㊧一命　かっばの楽校・生物学講座38　8子種膏

㊧・令∴∴∴埋憾温暖化＿　　　＄言＄（

この冬は日本全国で異常な暖冬で
したが、これも地球温暖化の影響と

言われています。人間の様々な生産
活動によって排出される大量の二酸

化炭素が原因で、世界中の気温が確

実に上昇しています。東村山でもい
ろんな影響が見られますが、虫たち
の世界にも異常が現れています。

昨年は北山公園などでツマグロヒ
ョウモンという蝶がずいぶん目に付

きました。麹（はね）の表面が、オ
レンジ色の地色に黒い斑紋が散らば

っているヒョウ柄であることから、

ヒョウモンと呼ばれている仲間の1

種です。ツマグロヒョウモンの幼虫

は、スミレやパンジーの薬を食べる

ので餌はあちこちにあります。しか

し、関東地方の冬の寒さに耐えるこ

とができない南の地方の蝶なので、

本来東村山には生息していない蝶で
した。ところが近年の（特に冬の）

気温の上昇により、東村山でも普通
に見られる蝶になってしまいまし

た。昨夏はナガサキアゲハというや？

はり南国地方の蝶も観察されていま；

灘欝蓬言

これらのことは地球温暖化によ

り世界規模で起きている生態系の

変化の一端で、おおげさと言われ

るかもしれませんが、人類をはじ

めとする生物の存亡の危機への警

鐘と言えるでしょう。私たちは身

近なところからライフスタイルを

見直し、地球温暖化の防止に努め

ていかなければなりません。

（ピー永島）

図2長田回田国獲雪国

水辺記事‘l　＊寄り缶Sに見守られ鞍部皐のIl隙除＊
＜2月＞

川底が灰色の藻でびっしり覆われ、
エソの－トの上ではそれが氷の表面のよ

うにツルツル滑るため、歩くのにとて

も気を使いました。エソの十の川底が思
いがけない危険をはらんでいること

を実感しました。

暖冬で水があまり冷たくないせい
か、この時期にしては珍しく小魚の泳

ぐ姿をよく目にしました。カワセミが

川面に張り出した枝に止まって私た

ちを見ていました。カワセミに見守ら

れながら川掃除が出来るなんて本当
に素晴らしい川です。カワセミのため

にも小魚の沢山いる北川にしたいもの　穀納涼討

＜3月＞

春先の強風で運ばれてきたのか、

或いはマナーの悪い人が増えたの
か、今日はゴミが沢山ありました。

発泡スチ叶所、ビニール袋、菓子袋、れプ

テール容器、へ○症ボトル、空き缶、空き

瓶と実に多種多様なゴミです。全て
を分別したら一体何十種類になるこ

とでしょうか。最近六ヶ月間でゴミ

の総量は既に前年度年間の7割弱に

なりました。ここ数年減少してきた
ゴミですが、このままでは今年度は

増加に転じるのは確実です。特に六
川ボトルと空き缶は、この半年で既に

前年度の量に遷してしまいました。
このペースで行くと今年度は前年度

の倍増となります。どうすればよい

のでしょうか・‥。　　　（松村）

ボランデイの’炉7°「北川水辺倶楽部」　＊毎月第2土曜日9時～10時半

連絡：松村（042－393－1852）　　　　＊集合：北山小学校正門9時
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ヤゴ救出作戦に
ご参加下さい

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

昨年、北山小学校の土曜講座で始

めたヤゴ救出作戦、2362頭のヤゴを

救出し、とても楽しく大成功でし
た。3年生の教材にも生かされ7月

の教室には羽化したトンボが見ら

れたとのことです。

今年は、北山小に続き、化成小で

も実施の予定です。会員の参加、ご

協力をお願いします。

北山小：5／12または5／26（土）

化成小：6／2または6／9（土）

ともに9：00－12：00ごろ

参加できる方下記アドレスへ連絡

ください。　tfv3200eyah00．00．jlI

ヤゴ義出備細とは

野外のプールでは秋にトンボが
産卵し、春にはヤゴとなっていま

す。しかし、成虫になる前にプール

開きのため下水に流されてしまい
ます。その前に、ヤゴを捕まえ自然

に帰そうという作戦です。

（岡田博行）

＝＝＝＝＝雪一糸二一＝ここ＝‥ミ

＝＝＝＝＿i／4好一一一三二二二二二＝

北川に棲む魚達が、上流や下流
へ容易に移動できるように、北山

公園入口にある善行橋下の落差
工が、東村山市により魚道として

平成17年度に再整備されました。
かっばの会では、この魚道の魚

類の利用状況を調べてみます。

調査は、小型の定置網を魚道の

上流側に丸1日仕掛けて、魚道を

越えて遡上して（上って）きた魚

を採挿し、種類ごとの大きさを測

定・記録した後、上流側に再放流
します。実施予定日は、次の通り

ですが、増水が懸念されれば延期

します。
・4月21－22日　・5月19－20日

・6月23－24日　・7月14－15日

詳しくばかっばの会（櫻井）

伽b
空堀川に清流を取り戻す会

設立10周年記念シンポジウム

●4月28日く土〉13：00～17：30

●東村山市市民センター

内容学識者等の講演や発表

参加申し込みは不要
詳しくは同会へ血042－391－4003

http：／／homepage2・nifty・C。m／

karaborIgaWa／



第11回　北川かっばの会

総会報告（2月11日）

第11回の総会では、少ない人数で

したが充実した論議がされました。

特に今年度の方針は懸案だった蕾
行橋下の魚道の魚類遡上調査を4回

にわたって計画しています。また小学

生に向けた活動に力を入れます、具体

的には昨年北山小の土曜講座で取り

組んだ「ヤゴ救出作戦」を化成小の土

曜講座でも実施すること、さらに狭山

公園でのホタル観察会も計画してい

ます。

世話人それぞれが仕事を持ちなが

らの活動です。皆さんのご協力をお

待ちしています。

＊＊2007役員体制＊＊

代表世話人三島橋
事務局長　満水淳

軍務局　　渡辺美枝子・三島元子

環境研究　永島高行・桜井康雄・清水淳・

松村一億・岡田博行・福田健・

野口優子

財政　　渡辺美枝子・梅田千里子

編集　　渡辺美枝子鈴木十四千

梅田管理子

電子化　大野豊彦・伊丹寮長・溝水澤

イベント　鈴木洋三・梅田浅葱・

富商太郎・中谷浩之
水辺保全　松村一博・吉田実・桜井康姐

岡田博行小山茂・長井遵正

遊軍　　棺田轟惑・山下道夫i山下文恵会醗吉醐∴畦

抑緋・カレ」＆ビールA生

卵恥制酸V
－日暮らし

海に行って

海の久遠を眺め

お弁当を　食べる

少しの貝と　少しのノリを

採り

薪にする流木を拾い集めて
一日を暮らす

山に行って

山の静かさにぴたり

お弁当を　食べる

ツワブキの新芽と　少しの

ヨモギ

薪にする枯木を拾い集めて
一日を暮らす

一生を暮らす　のではない

ただ一目一目　一日一目と暮らし

てゆくのだ

私の大好きな今は亡き山尾三省の

詩です。屋久島に住む奥様の春美さ

んからかっばの会にカンパが送られ

てきました。深謝。MARUもこの詩

のようでありたいと思う今日この頃

です。ノンビリといきたいものです。

MARU　東村山駅西口1分

血　042＿31捷HH照0



インフォメーション

●　川端会議

5月19日（土）

●　北川クリーンアップ

5月20日　〈目〉詳細本誌

●　身近な川の全国一斉水質韻査

6月3日（日）9：00から

集合　かっぱ寧

◎　「北川流域マップ」　200円

流域散歩にご利用ください。

【北川かっばの会会諸日程】
定例会　5月5日（土）かっは事

午後2：00から4：00

魚類遡上調査、クリーンアップヤ
ゴ救出作戦、水質調査、ホタル観察な

ど話し合います。

かっばの会食貝募集

狭山丘陵の東麓、トトロの故郷北山
公園一帯の緑の保全とその前を流れ
る北川の清流復活という夢をもって
作られた会です。自然と野外の遊びが
大好きで、趣旨に賛同、活動に参加で
きる方（参加、入退会自由）を広く募集
しております。現在会貝類は237名
です。

●会費　年間3000円。「かっぱ通信」
（年5回）をお送りします。

●問い合せ“申込み先　〒189－0022東

村山市野口町3－11－8三島方

北liiかっばの会

Tel／FaxO42－39ト2365

●会寅振込先
上記へ現金香合または

〔郵便振替　00120－6－104476〕

〔りそな銀行東村山支店（普）3605694〕

加入者名北川かっばの会

●編集後記

ヤゴ救出作戦、ホタル観察の日

程が未定です。決まり次第、メー
ル等を流しますが、問合せの電話

をいただいても結構です。
042－395－7705　渡辺

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

『未来の川へ・北川復元プラン』

北川復元プランのパイロットケー
スとして、北山公園周辺の北川が

変わりつつあります。21世紀の

未来の川の姿を探る一冊。頒価
1000円郵送料390円

新入会員紹介（敬称略）

竹内　暁子（所沢市）

黒田　よし江（清瀬市）

かっは通信は市内の公民館と国富館。

東村山駅周辺の「ジェンダー」「トロルj
rとき」「MARU」「ふらっと」に置いていま

す。


